

CHRONIQUE

Le Protocole d'accord des membres de l'ORLOA a été examiné, du 02 au 05 juillet 2024 à Lomé (Togo), par le Comité régional de suivi de l'application des règlements de l'UEMOA sur la gestion des zones côtières et marines

CHRONICLE

The Memorandum of Understanding of WARCO members was examined, from July 2 to 5, 2024 in Lomé (Togo), by the Regional Committee for monitoring the application of WAEMU regulations on the management of coastal and marines zones



Participants à la réunion du comité régional de suivi

Participants in the regional monitoring committee meeting

L'examen du protocole d'accord de l'ORLOA constitue une étape importante vers sa formalisation et sa mise en œuvre. Ont pris part à la rencontre élargie, les experts du Bénin, du Burkina Faso, de Cabo Verde, de la Côte d'Ivoire, de la Gambie, du Ghana, de la Guinée, de la Guinée-Bissau, du Libéria, du Mali, de la Mauritanie, du Niger, du Nigéria, de Sao Tomé et Principe, du Sénégal, de la Sierra Leone, du Togo ainsi que les

The examination of the WARCO memorandum of understanding constitutes an important step towards its formalization and implementation. Experts from Benin, Burkina Faso, Cabo Verde, Ivory Coast, Gambia, Ghana, Guinea, Guinea-Bissau, Liberia, Mali, Mauritania, Niger, Nigeria, Sao Tome and Principe, Senegal, Sierra Leone, Togo as well as the Representatives of the WAEMU Commissions, the Economic Community of African

CHRONIQUE (Suite de la page 1)

Représentants des Commissions de l'UEMOA, de la Communauté Economique des Etats de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO), de la Communauté Economique des Etats de l'Afrique Centrale (CEEAC) et des institutions partenaires notamment, le Secrétariat de la Convention d'Abidjan, l'Union Internationale pour la Conservation de la Nature (IUCN), le Centre de Suivi Ecologique (CSE) de Dakar, le Partenariat Régional pour la Conservation de la zone Côtière et Marine d'Afrique de l'Ouest (PRCM) et le Réseau régional des Aires Marines Protégées en Afrique de l'Ouest (RAMPAO). Des amendements ont été apportés sur certains articles.

Le protocole amendé a été validé à l'unanimité par les participants. Ces derniers ont été invités à faire le plaidoyer au niveau national pour son appropriation par les institutions concernées en perspective de sa signature par les Ministres et/ou Autorités nationales chargé(e)s de la gestion de l'Environnement marin et côtier.

CHRONICLE (Continued from page 1)

States West (ECOWAS), the Economic Community of Central African States (ECCAS) and partner institutions in particular, the Secretariat of the Abidjan Convention, the International Union for Conservation of Nature (IUCN), the Ecological Monitoring Center (CSE) of Dakar, the Regional Partnership for the Conservation of the Coastal and Marine Zone of West Africa (PRCM) and the Regional Network of Marine Protected Areas in West Africa (RAMPAO), took part in the extended meeting. Amendments were made to certain articles.

The amended protocol was unanimously validated by the participants. The latter were invited to advocate at the national level for its appropriation by the institutions concerned with a view to its signature by the Ministers and/or National Authorities responsible for the management of the marine and coastal environment.

FOCUS

**Entretien avec
Monsieur Arlindo
de Carvalho,
Coordonnateur national
de l'Unité de Gestion
du projet WACA ResIP
à Sao Tomé & Principe**



**Interview with
Mr. Arlindo de Carvalho,
National Coordinator
of the WACA ResIP
Project Management
Unit in Sao Tome
& Principe**

Question 1 : Sao Tomé & Principe est le premier pays à terminer ses activités dans le cadre du projet WACA ResIP (juin 2024). Quelle organisation a été mise en place par l'Unité de Gestion du Projet pour assurer une telle efficacité ?

L'une des causes du succès du projet WACA à Sao Tomé et Principe est le travail d'équipe. Bien que nous soyons une très petite équipe, composée du coordinateur, de deux ingénieurs civils, un responsable de la sauvegarde sociale et des questions institutionnelles, un responsable de la sauvegarde et du suivi environnemental et un responsable administratif, il existe une forte cohésion au sein de cette équipe. L'entraide, le travail acharné et l'envie de présenter les résultats nous ont aidés à obtenir un bon résultat. Nous avons également pu mobiliser des partenaires institutionnels des secteurs de l'administration centrale de l'État qui ont cru en notre travail et ont également apporté toute leur collaboration dans la matérialisation des

Question 1 : Sao Tome & Principe is the first country to complete its activities under the WACA ResIP project (June 2024). What organization has been put in place by the Project Management Unit to ensure such efficiency?

One of the causes of the success of the WACA project in Sao Tome and Principe is teamwork. Although we are a very small team, made up of the coordinator, two civil engineers, a person responsible for social safeguarding and institutional issues, a person responsible for safeguarding and environmental monitoring and an administrative manager, there is strong cohesion within of this team. Mutual assistance, hard work and the desire to present the results helped us achieve a good result. We were also able to mobilize institutional partners from the sectors of the central administration of the State who believed in our work and also provided their full collaboration in the materialization of activities on the ground. I can tell you that more than 90% of our activities

FOCUS (Suite de la page 2)

activités sur le terrain. Je peux vous dire que plus de 90 % de nos activités se sont déroulées sur le terrain, dans les communautés. Les communautés elles-mêmes se sont également appropriées les activités du projet, ce qui a également facilité notre travail.

Question 2 : Selon vous, quels sont les points à améliorer dans la prochaine phase ?

Fort de l'expérience que nous avons pu acquérir dans la mise en œuvre des activités programmées, nous considérons que certains points essentiels doivent être corrigés : l'un des points à corriger est lié à la nécessité de disposer de normes plus strictes dans la sélection des entreprises qui réaliseront des activités physiques dans les communautés. Nous, en tant que porteurs de projets, avons dû mettre beaucoup de pression sur les entreprises afin qu'elles respectent les délais proposés. Une autre situation concerne également les bureaux sélectionnés pour superviser les travaux. Nous devions souvent jouer à la fois le rôle d'inspecteur et de commanditaire des travaux, car les inspecteurs se laissaient aller sans grandes exigences, ce qui nous inquiétait beaucoup.

Question 3 : En résumé, quel bilan tirez-vous de la mise en œuvre du projet WACA à Sao Tomé & Principe par rapport à l'objectif d'amélioration de la résilience des communautés côtières face au changement climatique ?

Le bilan est extrêmement positif. Je peux vous garantir que le projet WACA est devenu un modèle de projet pour Sao Tomé et Principe. Depuis de nombreuses années, notre pays a bénéficié de centaines de projets valant plusieurs millions de dollars. Des projets qui ont duré 3, 4 et 5 ans, etc. Cependant, lorsque ces projets ont pris fin, tout le monde s'est demandé ce que ces projets avaient fait et personne n'a trouvé de choses réalisées sur le terrain qui pourraient bénéficier aux gens. Les projets se limitaient à des activités telles que des séminaires, des ateliers, des rapports, des sensibilisations et rien d'autre. Avec le projet WACA, 90% des activités ont bénéficié aux communautés pour résoudre les principaux problèmes qui les touchent, à savoir l'érosion côtière, les inondations pluviales et fluviales, les inondations marines, la réinstallation volontaire des populations vivant dans les zones à risques, la formation et le renforcement de la sécurité maritime à travers la fourniture de matériel aux pêcheurs, la construction d'abris pour protéger les bateaux des pêcheurs artisanaux, etc. Avec toutes ces activités, la population générale et les communautés côtières ciblées par le projet se sentent plus en sécurité, plus adaptées et plus résilientes, face aux phénomènes extrêmes liés au changement climatique. Dans l'enquête de satisfaction réalisée par une entreprise indépendante, il a été constaté que plus de 98% de la population était satisfaite des résultats du projet.

Question 4 : Quelles sont les principales orientations de la deuxième phase du projet WACA à Sao Tomé & Principe ? Quelles sont les complémentarités avec la première phase ?

Pour la deuxième phase du projet, nous consoliderons tout ce que nous avons fait dans la première partie du projet, en augmentant le nombre de personnes bénéficiant de la réinstallation volontaire en les transférant vers des zones sûres ; nous poursuivrons la construction d'infrastructures de protection des communautés contre l'érosion et les inondations et nous ajouterons la composante tourisme durable, en capitalisant sur les investissements réalisés dans la première phase, en transformant, par exemple, les zones à risque où les communautés seront transférées, en zones d'utilité publique, en construisant des infrastructures légères et en développant le tourisme. Nous travaillerons également dans le domaine de l'économie bleue, en renforçant la capacité des institutions dédiées à ce domaine à mieux appliquer les actions et stratégies d'économie bleue dans le pays. Je crois que la deuxième phase du projet nous permettra de consolider tout ce que nous avons fait dans la première phase et de capitaliser sur ces investissements pour le bien du pays et des communautés.

FOCUS (Continued from page 2)

took place on the ground, in the communities. The communities themselves also took ownership of the project activities, which also facilitated our work.

Question 2 : In your opinion, what are the points to improve in the next phase?

Based on the experience that we have been able to acquire in the implementation of the planned activities, we consider that certain essential points must be corrected: one of the points to be corrected is linked to the need to have stricter standards in the selection of companies who will carry out physical activities in communities. We, as project leaders, had to put a lot of pressure on companies so that they respected the proposed deadlines. Another situation also concerns the offices selected to supervise the work. We often had to play the role of both inspector and sponsor of the work, because the inspectors let themselves go without making great demands, which worried us a lot.

Question 3 : In summary, what assessment do you draw from the implementation of the WACA project in Sao Tome & Principe in relation to the objective of improving the resilience of coastal communities to climate change?

The results are very positive. I can guarantee you that the WACA project has become a model project for Sao Tome and Principe. For many years, our country has benefited from hundreds of projects worth several million dollars. Projects that lasted 3, 4 and 5 years, etc. However, when these projects ended, everyone wondered what these projects had done and no one found anything done on the ground that could benefit people. The projects were limited to activities such as seminars, workshops, reports, awareness raising and nothing else. With the WACA project, 90% of activities benefited communities to resolve the main problems affecting them, namely coastal erosion, pluvial and river flooding, marine flooding, voluntary resettlement of populations living in risk areas, training and strengthening maritime security through the provision of equipment to fishermen, the construction of shelters to protect the boats of artisanal fishermen, etc. With all these activities, the general population and coastal communities targeted by the project feel safer, more adapted and more resilient in the face of extreme phenomena linked to climate change. In the satisfaction survey carried out by an independent company, it was found that more than 98% of the population was satisfied with the results of the project.

Question 4 : What are the main orientations of the second phase of the WACA project in Sao Tome & Principe? What are the complementarities with the first phase?

For the second phase of the project, we will consolidate everything we did in the first part of the project, by increasing the number of people benefiting from voluntary resettlement by transferring them to safe areas; we will continue the construction of infrastructure to protect communities against erosion and flooding and we will add the sustainable tourism component, capitalizing on the investments made in the first phase, by transforming, for example, areas at risk where communities will be transferred, into public utility zones, by building light infrastructures and developing tourism. We will also work in the area of the blue economy, strengthening the capacity of institutions dedicated to this area to better apply blue economy actions and strategies in the country. I believe that the second phase of the project will allow us to consolidate everything we did in the first phase and capitalize on these investments for the good of the country and communities.

ARTICLE DES CORRESPONDANTS

Bilan rapide de la première phase du projet WACA ResIP à Sao Tomé et Principe et perspectives (à la fin du projet en juin 2024)

Par **Monsieur Arlindo DE CARVALHO**,
Coordonnateur national de l'Unité de Gestion du projet WACA ResIP à Sao Tomé & Principe

ARTICLE FROM OUR CORRESPONDENTS

Quick assessment of the first phase of the WACA ResIP project in Sao Tome and Principe and prospects (at the end of the project in June 2024)

By **Mr. Arlindo DE CARVALHO**,
National Coordinator of the WACA ResIP Project Management Unit in Sao Tome & Principe



En tant que projet d'investissement pour améliorer la résilience des communautés, plus de 90% des activités du projet WACA ont été dédiées à des investissements physiques dans les 12 communautés côtières ciblées par le projet ; ce qui a permis aux populations de ces communautés de se sentir plus en sécurité, plus résilientes et mieux adaptées aux phénomènes extrêmes, liés aux changements climatiques qui ont été plus fréquents et avec une plus grande intensité dans ces communautés côtières.

As an investment project to improve community resilience, more than 90% of WACA project activities have been dedicated to physical investments in the 12 coastal communities targeted by the project; which has allowed the populations of these communities to feel safer, more resilient and better adapted to extreme phenomena linked to climate change which have been more frequent and with greater intensity in these coastal communities.

ARTICLES DES CORRESPONDANTS (Suite de la page 4)

A- QUELQUES ILLUSTRATIONS DES INVESTISSEMENTS

ARTICLES FROM OUR CORRESPONDENTS (Continued from page 4)

A- SOME ILLUSTRATIONS OF INVESTMENT



Mise en place de bermes rocheuses pour protéger les communautés contre l'érosion côtière
Establishment of rock berms to protect communities against coastal erosion



Des brise-lames pour réduire l'énergie des vagues et prévenir l'érosion côtière et la destruction des bateaux de pêcheurs artisanaux
Breakwaters to reduce wave energy and prevent coastal erosion and the destruction of artisanal fishing boats

ARTICLES DES CORRESPONDANTS (Suite de la page 5)

ARTICLES FROM OUR CORRESPONDENTS (Continued from page 5)



Le drainage des rivières et des eaux de pluie pour éviter les inondations

Drainage of rivers and rainwater to prevent flooding



La création de zones d'expansion sécurisées avec toutes les structures urbaines, à savoir les voies d'accès, les réseaux d'assainissement, l'adduction d'eau, l'électricité, en vue de réinstaller volontairement les familles propriétaires dans les zones à risques

The creation of secure expansion zones with all urban structures, namely access roads, sanitation networks, water supply, electricity, with a view to voluntarily resettling owner families in the zones at risk



La construction de logements sociaux pour le déplacement volontaire des familles résidant dans les zones à risques

The construction of social housing for the voluntary displacement of families residing in risk areas

ARTICLES DES CORRESPONDANTS (Suite de la page 6)

ARTICLES FROM OUR CORRESPONDENTS (Continued from page 6)



Inauguration des maisons sociales dans les zones d'expansion sécurisée de Santa Catarina avec la présence du vice-président de la Banque mondiale pour l'Afrique

Inauguration of social houses in the secure expansion zones of Santa Catarina with the presence of Vice President of the World Bank for Africa



Réception du titre de propriété des terres et des maisons par des bénéficiaires

Receipt of title to land and houses by beneficiaries

ARTICLES DES CORRESPONDANTS (Suite de la page 7)



Des œuvres sociales telles que des écoles construites dans des zones sûres, qui permettent aux enfants de suivre des cours à proximité de chez eux, évitant ainsi de marcher plusieurs km sous la pluie comme auparavant

ARTICLES FROM OUR CORRESPONDENTS (Continued from page 7)



Social infrastructures such as schools built in safe areas, which allow children to attend classes close to home, thus avoiding walking several km in the rain as before



L'appui à l'Institut National de Météorologie en équipements (stations terrestres et maritimes) et la formation de son personnel dans les prévisions météorologiques et leurs diffusions à la population.



Support for the National Institute of Meteorology with equipment (land and sea stations) and training of its staff in weather forecasts and their dissemination to the population



La construction du pont, pour les piétons, reliant deux communautés isolées, notamment les communautés de Mouro Peixe et Praia Guêgue



Foto nº6 – Execução do betão de limpeza para sapata do pilar P1

Foto nº7 – Posicionamento no local da armadura da sapata do pilar P1

The construction of the bridge, for pedestrians, connecting two isolated communities, notably the communities of Mouro Peixe and Praia Guêgue

ARTICLES DES CORRESPONDANTS (Suite de la page 8)

B- PERSPECTIVES : PÉRENNISATION DES ACTIVITÉS

Pour continuer les activités à la fin du projet, les mesures suivantes sont prises :

- intégration de toutes les activités du projet dans les actions et activités des différents secteurs de l'administration centrale de l'état et de l'administration régionale et locale. Ainsi :
 - toutes les activités de protection naturelles telles que la restauration des mangroves et la reforestation pour la protection des côtes, ont été coordonnées par la Direction des Forêts et de la Biodiversité et intégrées dans son plan d'action ;
 - toutes les activités d'alerte précoce et météorologiques ont été assumées par l'Institut National de Météorologie ;
 - toutes les activités de suivi des maisons sociales distribuées sont sous la responsabilité de l'Institut d'Habitation ;
 - toutes les activités de maintenance des infrastructures côtières sont sous la responsabilité des pouvoirs locaux ;
 - toutes les activités liées à la sécurité des pêcheurs sont sous la responsabilité de la Direction des Pêches.

C- CAPITALISATION DES ACTIVITÉS

Tenant compte du fait que les investissements physiques réalisés sont tous situés dans des zones côtières à fort potentiel paysager pour le développement du tourisme, certaines mesures sont en cours, en vue de capitaliser ces infrastructures et d'en faire des axes importants de développement dans ces communautés.

- Pour la capitalisation des infrastructures construites, la deuxième phase du projet appelée WACA plus aura un volet tourisme durable étant donné que les investissements ont été réalisés dans des zones côtières présentant un grand potentiel pour le tourisme ; une entreprise spécialisée a été engagée pour réaliser les études et la conception des interventions à faire dans ces zones pour capitaliser ces investissements.
- Nous avons l'intention de transformer toutes les zones à risque où les anciennes maisons des bénéficiaires ont été démantelées en zones d'utilité publique où seront construites des infrastructures pour le développement du tourisme local national et international.

ARTICLES FROM OUR CORRESPONDENTS (Continued from page 8)

B- OUTLOOK: SUSTAINABILITY OF ACTIVITIES

To continue activities at the end of the project, the following measures are taken:

- integration of all project activities into the actions and activities of the different sectors of the central state administration and regional and local administration. So :
 - all natural protection activities, such as the restoration of mangroves and reforestation for coastal protection, were coordinated by the Department of Forests and Biodiversity and integrated into its action plan ;
 - all early warning and meteorological activities were carried out by the National Institute of Meteorology ;
 - all monitoring activities of distributed social houses are the responsibility of the Housing Institute ;
 - all coastal infrastructure maintenance activities are the responsibility of local authorities ;
 - all activities related to the safety of fishermen are the responsibility of the Fisheries Department.

C- CAPITALIZATION OF ACTIVITIES

Taking into account the fact that the physical investments made are all located in coastal areas with high landscape potential for the development of tourism, certain measures are underway, with a view to capitalizing these infrastructures and making them important axes of development in these communities.

- For the capitalization of built infrastructure, the second phase of the project called WACA plus will have a sustainable tourism component given that the investments were made in coastal areas with great potential for tourism ; a specialized company was hired to carry out the studies and the design of interventions to be made in these areas to capitalize on these investments.
- We intend to transform all risk areas where the old houses of beneficiaries have been dismantled into public utility areas where infrastructure will be built for the development of local, national and international tourism.

AGENDA

22-26 juillet 2024 :

Atelier régional de renforcement des capacités sur le Cadre Environnemental et Social de la Banque mondiale, Accra (Ghana)

19-23 août 2024 :

Formation des coordonnateurs et spécialistes en suivi évaluation sur MS Project, Abidjan (Côte d'Ivoire)

2-6 septembre 2024 :

Atelier régional de planification, Cotonou (Bénin)

AGENDA

July 22-26, 2024:

Regional capacity building workshop on the World Bank Environmental and Social Framework, Accra (Ghana)

August 19-23, 2024:

Training of coordinators and specialists in monitoring and evaluation on MS Project, Abidjan (Ivory Coast)

September 2-6, 2024:

Regional planning workshop, Cotonou (Benin)

